

tere Entwicklung der Arbeiterbewegung in Rußland große Bedeutung.

In den neunziger Jahren durchlebte die Industrie eine Periode des Aufschwungs. Die Zahl der Arbeiter wuchs. Die Arbeiterbewegung erstarkte. Von 1895 bis 1899 streikten nach unvollständigen Angaben nicht weniger als 221 000 Arbeiter. Die Arbeiterbewegung gestaltete sich zu einer ersten Kraft im politischen Leben des Landes. Die im Kampfe gegen die Volkstümler von den Marxisten vertretenen Auffassungen über die führende Rolle der Arbeiterklasse in der revolutionären Bewegung wurden vom Leben selbst bestätigt.

Unter Lenins Führung verband der „Kampfbund zur Befreiung der Arbeiterklasse“ den Kampf der Arbeiter für wirtschaftliche Forderungen — für die Verbesserung der Arbeitsbedingungen, für die Verkürzung des Arbeitstages, für die Erhöhung der Löhne — mit dem politischen Kampf gegen den Zarismus. Die Arbeiter wurden vom „Kampfbund“ politisch erzogen.

Unter Lenins Führung begann der Petersburger „Kampfbund zur Befreiung der Arbeiterklasse“ zum erstenmal in Rußland die *Vereinigung des Sozialismus mit der Arbeiterbewegung* in die Tat umzusetzen. Wenn in irgendeiner Fabrik ein Streik ausbrach, so reagierte der „Kampfbund“, der durch die Teilnehmer seiner Zirkel über die Lage in den Betrieben gut unterrichtet war, unverzüglich durch Herausgabe von Flugblättern, durch Herausgabe sozialistischer Aufrufe. In diesen Flugblättern wurden die von den Fabrikherren an den Arbeitern verübten Drangsalierungen gegeißelt, wurde erläutert, wie die Arbeiter für ihre Interessen kämpfen sollen, wurden die Forderungen der Arbeiter veröffentlicht. In den Flugblättern wurde über die Eiterbeulen des Kapitalismus, über das elende Leben der Arbeiter, über ihre maßlos schwere, zwölf- bis vierzehnstündige Arbeit, über ihre rechtlose Lage die volle Wahrheit gesagt. Hier wurden auch die entsprechenden politischen Forderungen gestellt. Ende des Jahres 1894 schrieb Lenin unter Teilnahme des Arbeiters Babuschkin das erste dieser Agitationsflugblätter und einen Aufruf an die streikenden Arbeiter des Bemjannikow-Werkes in Petersburg. Im Herbst 1895 schrieb Lenin ein Flugblatt an die streikenden Arbeiter und Arbeiterinnen der Fabrik Thornton. Diese Fabrik gehörte englischen Fabrikanten, die Millionenprofite einsteckten. Der Arbeitstag dauerte hier mehr als 14 Stunden, während die Weber ungefähr 7 Rubel im Monat verdienten. Der Streik endete für die Arbeiter erfolgreich. In kurzer